

Présentation du docteur d'honneur, Madame Yolande Lepage Cyr
par
France Marquis, chef du secteur science infirmière,
au campus d'Edmundston de l'Université de Moncton
lors de la remise des diplômes, le 10 mai 1998

Madame la Présidente du Conseil des gouverneurs,

Monsieur le Recteur,

Distingués invités d'honneur,

Chers professeures, parents, ami.e.s,

Chers diplômé.e.s et gradué.e.s,

Aujourd'hui, j'ai l'immense plaisir de vous présenter, au nom du campus d'Edmundston de l'Université de Moncton, Madame Yolande Lepage Cyr. Je la connais depuis ma formation initiale en soins infirmiers, puisqu'elle était alors directrice de l'École des infirmières de l'Hôtel-Dieu d'Edmundston. J'ai donc eu la chance d'apprécier son professionnalisme et son esprit visionnaire lors de mon initiation à la science et à l'art du soin.

Cinquième d'une famille de huit enfants, Madame Yolande Lepage Cyr est native de White-Brooks au Nouveau-Brunswick. Dès son très jeune âge, elle se voit dans l'obligation de quitter sa famille et son petit village natal

pour faire ses études secondaires. En 1956, elle obtient son diplôme d'infirmière de l'Hôtel-Dieu d'Edmundston. Par la suite, l'Université de Montréal lui décerne un baccalauréat en science infirmière en 1968 et une Maîtrise en 1974. À cette époque, nous pouvions compter sur les doigts de la main les infirmières détenant une Maîtrise en sciences infirmières au Nouveau-Brunswick.

Au même moment, la formation infirmière se démarquait du système hospitalier et les écoles diplômées devenaient autonomes. Ce nouveau départ ajoutait un jalon à l'histoire de l'éducation des infirmières et des infirmiers au Nouveau-Brunswick. C'est ainsi qu'en septembre 1973, l'École de Formation Infirmière d'Edmundston ouvrait ses portes dans les locaux du Collège Saint-Louis-Maillet. On en confia la *responsabilité* à *Mad. Lepage Cyr*, qui la dirigea pendant 23 ans, jusqu'à sa fermeture en 1996.

Outre ses responsabilités d'enseignante et de gestionnaire, Madame Lepage Cyr a été très active dans la **promotion et l'avancement de la profession infirmière**. Au cours de sa carrière, elle a présidé et participé à plusieurs comités au sein de l'Association des infirmières et infirmiers du Nouveau-Brunswick et du Canada.

Pendant qu'elle consacrait une grande partie de ses efforts et de ses énergies à façonner l'avenir des soins infirmiers, la population infirmière du Nouveau-Brunswick reconnaissait ses compétences professionnelles et son leadership. De fait, en 1985, on l'a élu au poste de *Présidente de l'Association des infirmières et infirmiers du Nouveau-Brunswick*. Elle devenait la première francophone du Nord-Ouest à se hisser à ce poste. Au cours de son mandat, elle a dû traiter de dossiers cruciaux et déterminants pour la profession infirmière.

Toutefois, le dossier le plus important de son mandat de présidente, fût le **projet d'obtention du baccalauréat en science infirmière comme critère minimal d'entrée à l'exercice de la profession**. Le Nouveau-Brunswick allait se doter d'une formation infirmière universitaire, accessible à la population des grandes régions de la province. Dans le processus de transition, le *ministère de l'Enseignement supérieur et Travail*, la *Commission de l'enseignement supérieur des provinces maritimes*, les *universités* et les *écoles diplômées* ont tous orienté leurs efforts vers l'atteinte de cet objectif. En conséquence, dans sa constituante d'Edmundston, l'Université de Moncton, s'engageait à former des professionnels en science infirmière, capables de jouer de nouveaux rôles auprès de la population du nord-ouest.

En reconnaissance de ses qualités de chef visionnaire et de ses habiletés de communication, l'Association des infirmières et infirmiers du Nouveau-Brunswick lui décernait le titre de "**Membre à Vie**".

Parallèlement à ses activités professionnelles, Mad. Lepage Cyr s'est dévouée au sein de sa communauté par son implication dans des **activités bénévoles et de bienfaisance** auprès de l'Ambulance St-Jean, du **Conseil de l'Ordre des infirmières de Victoria** et du **Conseil du Service d'Orientation et d'Enrichissement Familial**.

Depuis sa retraite, elle continue de s'engager et se dévoue auprès du **Conseil d'Administration de la Fondation des Oeuvres de l'Hôtel-Dieu Saint-Joseph de St-Basile**, du **Conseil d'Administration de la Corporation Hospitalière de la Région 4** et de l'**Université du Troisième Âge**.

Au terme de sa carrière et devant la fermeture imminente de l'École de Formation Infirmière d'Edmundston, elle a légué, au secteur Science Infirmière du campus d'Edmundston, le **Fonds de bourses "Yolande Lepage Cyr"** qu'elle a fondé en 1989.

Au cours de sa riche carrière, elle aura participé à de grands changements qui ont marqué l'histoire de la profession infirmière au niveau local, provincial et national, mais surtout, elle aura contribué à *modeler* cette histoire. Ses collègues diront qu'elle a défendu avec acharnement ses convictions et son profond désir que la profession infirmière soit reconnue à sa juste valeur. Elle a *marqué la profession infirmière de son époque et de l'avenir*.

Il est particulièrement significatif aujourd'hui, de lui décerner un tel honneur, à l'occasion de la remise des diplômes, à la première cohorte, du programme régulier du baccalauréat en science infirmière, au campus d'Edmundston.

En reconnaissance pour sa généreuse contribution à la profession infirmière et à la santé des néobrunswickois, et pour son engagement et son constant dévouement envers la communauté, **Monsieur le Recteur**, le Sénat académique de l'Université de Moncton, dans sa constituante du Campus d'Edmundston, vous prie de conférer le grade de, *docteur en sciences infirmières*, à Madame Yolande Lepage Cyr.